

moyens l'Eglise Catholique attire à elle et s'attache la classe ouvrière. Le moyen principal est, sans nul doute, le ministère pastoral parfaitement organisé. Il est de fait que le prêtre est le seul qui sache parler au cœur de l'ouvrier, qui aide de ses conseils la femme et les enfants, qui les reconforte dans l'adversité et leur donne de la consolation et des secours. Pour lui, il n'y a pas de chambre trop étroite, pas d'ouvrier trop pauvre; aucun sentiment d'orgueil ne l'empêche de converser même avec l'homme le plus dégradé. Le peuple est maintenu par lui dans la foi, ou il est ramené, non point moyennant de froides discussions dogmatiques, mais par une active charité. »

---

Archevêché de Montréal, 19 avril 1893.

Monsieur l'abbé Cléophas Bourduas, décédé ce matin à l'Hôpital Notre-Dame, était membre de la société d'une messe.

ALFRED ARCHAMBEAULT, chan., *Chancelier.*

---

## ECHOS D'EUROPE

— La municipalité de Rome n'ayant voulu prendre part d'aucune manière aux fêtes du jubilé du Saint Père, les conseillers catholiques, pour réparer ce manque d'égards, ont prié le cardinal Rampola de leur obtenir une audience du Saint Père, pour lui présenter leurs vœux et leurs félicitations.

— Le 19 mars, fête de saint Joseph, le Saint-Père a admis à assister à la messe qu'il a célébrée dans la salle du Trône, le comité des Dames romaines qui lui ont offert, à l'occasion du jubilé pontifical, une chasuble en soie violette, relevée de broderies d'or dans le style du XIII siècle. Ces dames ont fondé aussi, comme œuvre commémorative, un pensionnat pour les jeunes personnes se destinant à l'enseignement.

— Pour contrebalancer l'effet produit par l'éclat du jubilé de Léon XIII, le roi Humbert veut donner beaucoup de solennité à ses noces d'argent, anniversaire que d'autres souverains ne célèbrent que d'une manière intime. L'empereur Guillaume assistera à ces fêtes, sans doute pour donner une marque d'amitié à son allié, mais avant tout pour flatter l'amour propre italien et raffermir la triple alliance devenue fort impopulaire en Italie.

La réception de l'empereur d'Allemagne à Rome va coûter des sommes énormes; les seules dépenses de la revue, qui sera faite en son honneur, s'élèvent à 100,000 francs.

— Le Souverain Pontife a reçu les familles du patriciat romain qui tiennent à honneur de rester inviolablement fidèles au Saint-Siège. Cette audience a été, certes, une belle et imposante